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國立臺灣體育大學九十八學年度研究所碩士班入學考試試題 

所別：休閒產業經營學系碩士班 
科目：管理學           （本試題共 2頁） 

※注意：１ 答案一律寫在答案卷上，否則不予計分。 
２ 請核對試卷、准考證號碼與座位號碼三者是否相符。 
３ 試卷『彌封處』不得汚損、破壞。 
４ 行動電話或呼叫器等通訊器材不得隨身攜帶，並且關機。 
５ 請務必依題號順序，不依序答題者一律不予計分。 
６ 請勿長篇大論不知所云。 

（本試題總計 100 分） 
一、最近上映熱賣的電影「海角七號」，深刻的描述了南台灣獨特的人文地理。請問您認為為

何該電影會大賣呢？(20 分) 
二、許多投入於休閒產業中的經理人都同意，從事休閒相關工作的人其實是最難有休閒活動

的，因為週末假日當顧客來休閒時，這段時間卻是從業人員的工作時間。也因此使得許

多業者抱怨人員曠職離職率高，或是工作時情緒低落。若您是某渡假村的經理人，你要

如何激勵這些員工？(20 分) 
三、有人認為一個好的管理者對於組織中會出現的所有問題都要能夠了然於胸，並且要在事

前就採取好因應策略；但也有人認為，再怎麼防範也不可能防得了所有的問題，於其投

入時間在防範不如將心思用在問題發生後的處理上。對於這樣的說法有何評論。(20 分) 
四、請閱以下個案後回答問題 

今天早上，寶馬集團的 CEO 高愛寶先生如往常般的在辦公室開會，會議結束時說到：「我

常說沒有不景氣，只有不爭氣！過去臺灣人賺慣了 easy money 而根本不重視策略規劃，現在

面臨國際上來自低成本國家產品的競爭，許多公司被打得潰不成軍還怪罪政府！像我們公司

就是與眾不同！」過去五年以來，寶馬公司因為策略方向正確，成功的在汽車零件領域打下

一片江山，平均年盈餘以每年兩位數的速度成長。 
因為高先生在三年前進入了國立台灣體育大學休閒產業營經系就攻讀 MBA，在其中的一

門生產/服務作業管理課程中他學到了日本的豐田式生產，為了模仿其精神，高先生不斷的推

動與汽車廠製造及其他衛星工廠進行品質改善合作計劃以降低成本，去年光是從其他廠商所

提供的改善方案，就使得年度的製造成本降低了百分之二十八。為了保有持續的成長，高先

生於去年 M&A 了一家通訊設備廠(飛馬)、一家橡膠原料廠(遠馬)、一家出版公司(含印刷廠)
以及一家特殊運動用品設計公司(樸馬及衣馬)。過去一年來各 SBU 的營收情況如表 1： 

表 1 寶馬集團各 SBU 營收表(單位：千元) 
 營業額 營收佔該產業比重 成長率 

寶馬 65,770 33% 10% 

飛馬 5,510 3% 16% 

遠馬 18,230 11% 6% 

樸馬 2,180 0.35% 80% 

衣馬 35,770 16% 28% 
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該公司的 CFO 方進財接著報告：「各單位的營收雖然看起來都相當的不錯，但是這跟我

們去年所訂定的財務目標仍然有一段距離！我想知道有沒有同仁能給我個合理的解釋？」HR
處長羅招才趕緊搶著說明：「我要對各部門經理說聲抱歉！因為原本答應要幫各部門進用的新

進人員大多數仍然無法補滿。我去年已經在各個媒體登刋了徵人的廣告，到今天為止還有一

半的人還末招滿。唉！一堆人在媒體上喊什麼找不到工作，我真的不明白為什麼這些人不願

意來我們公司工作。」方進財開玩笑的說：「等到三通後就沒問題了啦！反正到時候會有一堆

人跑來，只要花個一萬塊，就會有一堆中國來的 MBA 幫你賣命囉！」高先生無奈的苦笑了

一下，然後說：「其實最近我正在與美國的某車廠洽談合作事宜，我希望能代理他們的汽車銷

售，並且取得亞洲的總經銷權，不知各位意下如何？」 
這個問題引起了大家的熱烈討論，Marketing 經理蔡愛銷與 Production 經理王能產偷偷的

看著高先生專注的眼神，兩人會心的交換了一下眼神，他們明白高先生其實是想要做這件事

的，而且他們也發現其他部門主管同樣的一面倒的支持這個意見，所以他們也認為應該要這

樣子做的。蔡經理匯集了主要贊成的意見如下：  
1、本公司向來在汽車零件領域是個知名大廠，我們在汽車零件的製造上向來有專業的技術，

用來銷售汽車當然沒有任何問題。 
2、銷售汽車對本公司汽車零件的製造與銷售有很大的幫助，有利於本公司的 diversification。 
3、某些 SBU 的前景並不看好，應該把某些 SBU 裁撤掉，把資源投入在汽車的銷售上。 

高先生做了這樣的結論：「本公司果然上下一心，希望在各位同仁的努力之外，我們明年

的營收能成長一倍以上，謝謝各位！」在一遍的掌聲中，蔡經理與王經理又再次的交換了會

心一笑的眼神，心裏想著「這些傢伙….」。 
 
請問： 
1、請您依據管理相關理論評論上述三點贊同的意見。(10 分) 
2、假設您贊成高先生的意見，您會以何種方式與這家美國公司合作？請說明理由。(10 分) 
3、請問您從寶馬集團的會議討論中發現了何種管理上經常會出現的問題？請提供其解決的建

議。(10 分) 
4、請您以管理學相關理論為基礎簡單的評論高先生的想法。(10 分) 
 
 
 

 


